



La Laïcité, c'est quoi ?

Travail de rédaction à partir de la Charte de la Laïcité et lecture par les élèves de 5ème et de 4ème de M. MILLESCAMPS pendant la journée de la laïcité du vendredi 6 décembre 2024.

La Laïcité. C'est une des valeurs auquel nous adhérons collectivement. Liberté, égalité, fraternité, et même laïcité constituent des repères indispensables dans une société, guidant notre manière de vivre ensemble comme le rappelle **l'article 5 de la Charte de la Laïcité**, « **La France assure la transmission et le respect de ces valeurs dans chacun de ses établissements scolaires.** »

La laïcité, c'est avant tout l'idée que l'État est neutre et cela depuis 1905 grâce à la loi qui a instauré la séparation des Églises et de l'État. Cette valeur est essentielle car elle garantit à chacun la liberté de croire, de ne pas croire, de changer de croyance... Elle protège également le droit de s'exprimer et de débattre, tout en respectant les opinions de chacun. La laïcité est ce qui permet à tous, quelles que soient leurs croyances ou leur absence de croyance, de vivre ensemble dans le respect mutuel. **Cela est directement mentionné dans l'article 2 de la Charte de la Laïcité : « L'école est un espace neutre : aucune religion ne peut y être imposée. »** Ce principe garantit un environnement d'apprentissage où chacun est respecté et n'est pas jugé en fonction de ses convictions.

En octobre 2020, un événement tragique a profondément marqué la France. Samuel Paty a été victime d'un acte d'une violence inouïe alors qu'il exerçait sa mission éducative. Il enseignait l'histoire, la géographie, la liberté d'expression et les principes moraux. Comme tous nos professeurs, il avait à cœur de permettre à chaque élève de réfléchir par lui-même. **L'article 6 de la Charte de la Laïcité rappelle que « La laïcité permet aux élèves d'apprendre la liberté, la citoyenneté et de développer leur esprit critique.** » Cet esprit critique est essentiel pour comprendre le monde qui nous entoure, pour déconstruire les préjugés et pour résister aux discours de haine.

Dans le cadre d'un cours sur la liberté d'expression, Samuel Paty avait présenté des caricatures publiées dans le journal Charlie Hebdo. Son intention n'était pas de choquer, mais de permettre à ses élèves de comprendre ce qu'implique la liberté d'opinion, tout en veillant à respecter les sensibilités de chacun. Une campagne mensongère sur les réseaux sociaux, alimentée par l'intolérance et le mensonge, a conduit à son assassinat. Cet acte horrible nous rappelle combien il est crucial de défendre les principes de liberté et de respect qui sont les fondements de notre société. **L'article 9 de la Charte de la Laïcité insiste sur le rejet de toutes formes de violences et de discriminations. Il insiste aussi sur une culture d'égalité, de respect et de compréhension mutuelle.**

Nous devons garder en mémoire notre histoire et honorer ceux qui ont sacrifié leur vie pour que nous puissions aujourd'hui vivre dans un pays libre, égal et fraternel. Nous devons apprendre à échanger sans violence, à écouter sans juger, et à débattre sans blesser. C'est cela, le véritable vivre ensemble. La laïcité n'est pas qu'un mot : c'est un idéal. Défendre cet idéal exige du courage, et il nous appartient, à nous tous, de le faire vivre chaque jour, dans nos paroles et dans nos actes.

Vive la République, vive la France !

La France est une république laïque

1 La France considère tous ses habitants de la même façon, où qu'ils vivent sur son territoire. Elle respecte ce à quoi ils croient, leurs idées et leurs religions.

2 La France n'impose pas de religion et n'en interdit aucune.

3 En France, les habitants peuvent exprimer librement leurs idées, mais toujours dans le respect de celles des autres et de la Loi.

4 Ce respect permet à toutes celles et ceux qui habitent en France de vivre en paix les uns avec les autres.

5 La République française veille à l'application de ses principes dans toutes les écoles.

La charte de la laïcité à l'école

expliquée aux enfants

L'école est laïque

6 L'école te permet de grandir et de te construire, en te protégeant des pressions et de l'influence de ton entourage. À l'école, tu apprends à penser librement et par toi-même.

7 À l'école, tu étudies les mêmes matières que tous les élèves de France. Partager les mêmes connaissances est important pour se comprendre et vivre dans le même pays.

8 À l'école, tu as le droit de dire ce que tu penses, à condition de respecter les autres. Les insultes et les mots racistes sont interdits.

9 À l'école, personne n'a le droit de t'insulter et de te faire violence. Personne ne peut être exclu à cause de sa religion, de son sexe ou de la couleur de sa peau.

10 Les adultes qui travaillent dans l'école sont là pour faire respecter les principes de la république. Ils les respectent eux-mêmes, te les enseignent et en parlent à tes parents.

11 À l'école, les adultes n'ont pas le droit d'exprimer leurs opinions religieuses ou politiques aux élèves.

12 Aucun élève ne peut refuser de suivre un enseignement ou une consigne sous prétexte que sa religion ou ses idées politiques le lui interdisent.

13 Aucun élève ne peut refuser de respecter les règles de l'école au nom de sa religion.

14 Aucun élève n'a le droit, pour se faire remarquer, de porter des signes mettant en avant sa religion.

15 Tu as tout compris ? Alors à toi de respecter et de faire vivre cette charte dans ton école !